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議員倡設牙醫醫療券補助市民
公營牙科門診欠奉 私家收費貴難負擔

昨日，國務院台灣事務辦公室、國
務院新聞辦公室發表《台灣問題與新時
代中國統一事業》白皮書。這是繼中國
政府於1993年8月、2000年2月分別發表
《台灣問題與中國的統一》、《一個中
國的原則與台灣問題》白皮書後，針對
台灣問題發表的第三部白皮書。白皮書
全面系統闡述了解決台灣問題的基本方
針和有關政策，充分表明了中國政府實
現祖國完全統一的必勝信心、反對 「台
獨」 分裂和外來干涉的堅定決心、為兩
岸同胞謀福祉的不變初心。

隨後，中共中央台辦發言人受權就
白皮書發表談話。發言人在談話中提
到： 「希望香港同胞、澳門同胞和海外
僑胞一如既往，為推動兩岸關係和平發
展、實現祖國和平統一再立新功。」

港澳台同屬一個中國，祖國完全統
一是包括港澳台居民在內的全體中國人
民的意願。白皮書啟示我們，香港具有
背靠祖國、聯通世界的特殊優勢，在實
現祖國完全統一的進程中可以發揮獨特
作用。

堅決落實制裁「台獨」的措施
白皮書指出： 「在中華民族五千多

年的發展進程中，追求統一、反對分裂
始終是全民族的主流價值觀，這一價值
觀早已深深融入整個中華民族的精神血
脈。」 「台灣自古是中國的神聖領
土。」

然而，民進黨當局堅持 「台獨」 分
裂立場，勾連外部勢力不斷進行謀
「獨」 挑釁。美國反華勢力變本加厲推

行 「以台制華」 。美國國會眾議長佩洛
西竄訪台灣，嚴重違反一個中國原則和
中美三個聯合公報規定，嚴重衝擊中美
關係政治基礎，嚴重侵犯中國主權和領
土完整，嚴重破壞台海和平穩定，向
「台獨」 分裂勢力發出嚴重錯誤信號，

性質十分惡劣！
前不久，國台辦宣布制裁 「台獨」

頑固分子關聯機構 「台灣民主基金
會」 、 「國際合作發展基金會」 。中國
外交部宣布，對佩洛西及其直系親屬採
取制裁措施。據媒體報道， 「台獨」 頑
固分子關聯機構涉及的多家企業在中國
有業務。佩洛西的丈夫、兒子靠基金投
資中國內地、香港等地資產。

香港是中國的香港，積極支持配合
國家制裁 「台獨」 勢力和佩洛西及其直
系親屬，是香港必須履行的責任。佩洛
西竄訪台灣次日，行政長官李家超和特
區政府主要官員紛紛表態，堅定支持中
央維護國家主權和領土完整的一系列舉
措，這是履行責任的必要之舉，值得點
讚。以上被制裁的企業和個人凡有涉港
業務，香港特區須不折不扣地落實制裁
措施，不能有絲毫含糊！

向國際社會講好「兩個選項」
白皮書指出： 「我們願繼續以最大

誠意、盡最大努力爭取和平統一。我們
不承諾放棄使用武力，保留採取一切必
要措施的選項，針對的是外部勢力干涉
和極少數 『台獨』 分裂分子及其分裂活
動，絕非針對台灣同胞，非和平方式將
是不得已情況下做出的最後選擇。」 這
段話清晰地表明：解決台灣問題，和平
統一是第一選項，武力統一是最後選
項。

《聯合國憲章》規定的尊重國家主
權和領土完整等重要原則，是現代國際
法和國際關係的基石。維護國家統一和
領土完整，是每個主權國家的神聖權
利，中國政府理所當然可以採取一切必
要手段解決台灣問題、實現國家統一。
中國政府的這一原則，完全符合國內
法、國際法和國際準則。

然而，美國等西方國家顛倒黑白、
混淆視聽，無端指責大陸 「單方面改變
現狀」 ，為 「台獨」 分裂勢力撐腰打
氣，西方七國還發表聲明給中國施壓。
所謂 「單方面改變現狀」 的說法隱藏着
一個邏輯陷阱，意味着 「改變現狀」 必
須多方面參與。 「多方面」 包括誰？美

國的用意很明確，必須有美國一方。台
灣是中國的一部分， 「改變現狀」 屬於
中國內政，除了海峽兩岸有資格談判協
商，其他任何國家沒有資格插手！

香港作為國際大都會，是中國聯繫
西方世界的橋樑，香港社會各界人士應
主動向國際社會講好中國政府的 「兩個
選項」 背後的道理。海峽兩岸都是中國
人，大陸不希望打仗，一直呼籲台灣當
局在一個中國原則下重啟和談，但民進
黨當局不僅拒絕和談，還變本加厲，公
然拋出 「新兩國論」 ，推行 「去中國
化」 、 「漸進台獨」 ，縱容 「急獨」 勢
力鼓噪推動 「修憲修法」 ，勾連外部勢
力干涉中國內政，越走越遠。即便到了
如此境地，大陸仍把和平統一作為第一
選項， 「以武促談」 、 「以武逼統」 都
是必要的手段；大陸不希望 「武統」 ，
但絕不承諾放棄武力，這是底線！

為反「獨」促統貢獻「香港力量」
白皮書指出： 「要安寧、要發展、

要過好日子，是台灣同胞的普遍心聲，
創造美好生活是兩岸同胞的共同追
求。」 「以和平方式實現祖國統一，最
符合包括台灣同胞在內的中華民族整體
利益，最有利於中國的長期穩定發展，
是中國共產黨和中國政府解決台灣問題
的第一選擇。」 「實現兩岸和平統一，
不僅是中華民族和中國人民之福，也是
國際社會和世界人民之福。」 ……這些

話句句千鈞，
直抵人心！深
刻揭示了 「和
平統一」 的重
要意義。

由於長期
受到 「台獨」
思想毒害，也由於兩岸政治分歧問題尚
未得到解決，一些台灣同胞對兩岸關係
性質和國家認同問題認識出現偏差，對
祖國統一心存疑懼。香港特區與台灣地
區經濟聯繫密切、民間互動頻繁、人脈
關係廣泛， 「一國兩制」 在香港的實踐
雖然經歷了風風雨雨，但總體上取得了
舉世公認的巨大成就。回歸後的香港，
煥發出巨大活力。事實最有說服力！香
港的有識之士，應該積極主動地向台灣
同胞講好 「一國兩制」 的香港故事，為
「一國兩制」 台灣方案提供參照。

「統則強，分必亂」 。為了中華民
族的整體利益和台灣同胞的切身利益，
香港應主動加入到反 「獨」 促統的 「大
合唱」 中，增強島內和海外反 「獨」 促
統力量的信心和勇氣，凝聚支持和促進
祖國統一的磅礴偉力！

（本文作者為港區全國政協委員，
香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉
載，請註明出處。

從白皮書看祖國統一大業中的香港作為
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積金局：蓮香樓40僱員追討38萬欠款

牙醫奇缺！一人服務2637市民
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政府計劃年底將
膠袋徵費由5毫提升至
1元。環保署副署長陸
嘉健在立法會表示，

膠袋徵費於2009年推出時，膠袋棄置量
即時下降二成半，惟近年使用量逐漸回
升，署方希望透過增加徵費，壓低膠袋
棄置量。本港現時經濟環境，以1元作
為膠袋徵費起步點會較合適，若議員認
為要進一步調高徵費水平，政府也會接
受相關意見。

六、七十年代沒有膠袋的日子，當
時的人無法過活嗎？不會出街購物嗎？

那些年，人們外出購物，到市場買菜，
都是自備可重用的袋。到了七十年代
末、八十年代初，膠袋因為成本太便
宜，瞬間佔領市場，卻在製造環境浩
劫。

關於膠袋徵費多少才是合理的爭
議，必須回到問題原點，我們是否願意
繼續大量使用膠袋，破壞生態環境，讓
子孫後代承受我們製造的惡果？

人的生活習慣是可以改變的，用者
自付是硬道理，筆者認為1元膠袋徵費
太低了，不痛不癢。治本之道是加強教
育，令小孩也懂勸爸媽向膠袋說不！
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【大公報訊】中環的百年老店蓮
香樓日前結業，員工投訴被僱主拖欠
薪金與遣散費。積金局昨日表示，去
年3月曾接獲強積金受託人匯報有關蓮
香樓僱主違規拖欠強積金，隨即介入
跟進，現時正為約40名僱員追討涉及
合共38萬元欠款而提出或準備提出民
事申索。

積金局昨日表示，去年3月接獲蓮
香樓僱主拖欠強積金的消息後，經主動
介入跟進，已成功為47名僱員追討由
去年2月至7月、10月至12月合共9期、

涉及38.2萬元的強積金欠款。
積金局稱，有關跟進工作仍在進

行，現正繼續為約40名僱員追討仍未
清還欠款，包括就去年8月至9月、今年
1月至2月涉及約20萬元欠款，提出民
事申索，以及就今年3月至7月涉及約
18萬元的欠款準備進行民事申索。

勞工處表示，蓮香樓受影響員工正
陸續向處方尋求協助，大部分涉及欠
薪、遣散費等解僱補償。勞工處正向僱
主跟進事件，並要求僱主盡快清付僱員
欠薪及解僱補償，妥善處理問題。

牙科學額少 每年僅增80人執業

▲《大公報》昨日報道政府牙科
診所服務不足，小市民要通宵輪
候 「剝牙籌」 的苦況。

▲位於中環的百年老店蓮香樓日前突然
結業。
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【大公報訊】記者梁淑貞報
道：本港牙醫短缺，截至今年3月
底，全港有2707名註冊牙醫，平均
每一名牙醫服務2637人，牙醫與本
港人口比例偏低。衞生署於2021/
22年度，牙醫職系人員空缺50個，
空缺率高達13.5%，今年4至7月有
10人離職，包括一名退休牙醫。香
港牙醫學會會長王志偉接受大公報
訪問時表示，香港大學牙醫學院在
大學排名中，全球排第二位，畢業
生的水準高，收費不屬全球最貴，

如牙醫人數增加，收費會有下調空
間。

根據醫療衞生服務人力統計調
查，約有74%註冊牙醫在私營界別
和非政府機構工作。對於政府牙科
診所大排長龍，王志偉表示，牙醫
人手不足，政府提供極度有限的牙
科服務，例如學童牙科保健服務
等，但人人都需要牙科服務，在緊
急門診捱一晚通宵，可以得到免費
剝牙，節省一千幾百元，因此供不
應求，出現排長龍。

王志偉希望政府將學童牙科保
健服務由小學延伸至中學，甚至學
前， 「小學補牙又洗牙，畢業時牙
齒應很好，但很多中學生在中學階
段停止牙齒檢查，牙齒問題若不及
時治理，便會惡化。」

他相信若讓中學生持續獲得牙
齒保養，涉及公帑開支不會很多。
學前兒童有九成人無看牙醫，蛀牙
比率高達五成，若早點治療，有助
停止蛀牙，可減輕政府日後醫療負
擔。

【大公報訊】記者梁淑貞報
道：本港牙醫數目不足，政府近年
增加牙科學生培訓名額，預計未來
五年會有約400個牙科畢業生成為
註冊牙醫，平均每年只有80人。

政府會在2022/23至2024/25

的三個年期內，進一步增加大學教
育資助委員會資助的牙科第一年學
士學位課程培訓學額，由每年80
個，增至90個。

此外，政府會在2022/23至
2024/25學年的三年期，每年提供

10個牙科的教資會資助研究院修課
課程學額，以確保專科牙醫的供應
穩定。同時，政府改善非本地培訓
牙醫考試安排，以吸引更多合資格
的非本地培訓牙醫在香港執業，促
使本地牙科人才更多元化。

11間政府牙科街症服務診所每周提供的
派籌量，最高是870個名額，但疫下減半，現
僅有435個。立法會衞生事務委員會今年5月
曾開會討論公共牙科護理服務，政府官員當
時表示，政府牙科診所服務量已達飽和，所
有應診時段均有接近百分百使用率，故衞生
署無法在現有的牙科街症時段以外，騰出額
外時段增加牙科街症服務。

立法會衞生事務委員會副主席陳凱欣接
受《大公報》訪問時表示，本港並無公營牙
科診所，因政府牙科診所並非為公眾而設，
現時牙科服務只限為小學生及18歲以下智障
人士而設的學童牙科保健服務，以及為低收
入長者而設的關愛基金牙科資助服務及醫療
券。連中產人士也覺得本港的私家牙醫收費
昂貴，普羅市民往往到牙患嚴重時才求醫。

預防勝治療 減未來醫療開支
政府近年推動基層醫療健康服務，提出

預防勝於治療的概念，陳凱欣認為，增設牙
科服務，才能減低未來醫療開支。

對於政府牙科服務不足，時任食物及衞
生局局長陳肇始今年四月表示，全面為廣大
市民提供牙科服務需要巨大的財政資源，本
港一般的牙科護理服務主要由私營界別和非

政府機構提供。
政府為低收入及有特別需要的長者提供

牙科護理服務支援，包括長者牙科外展服務
計劃，65歲或以上正領取長者生活津貼的長
者，可得到關愛基金長者牙科服務資助項
目，亦可使用醫療券接受私家牙科服務。

牙科保健服務應擴至長者
關注長者權益的社區組織協會社區組織

幹事連瑋翹向《大公報》表示，政府長期忽
略長者牙科需要，除了領取綜援人士及低收
入長者，一般基層市民並不受惠於政府的牙
齒檢查、洗牙及補牙等牙科服務。政府在80
年代才開始提供學童牙科保健，現年50歲以
上的人士，當年並未受惠，現時牙齒健康狀
況往往較差。連瑋翹認為，應取消關愛基金
長者牙科服務資助項目內、受惠人只可鑲兩
次牙的限制，並將牙科保健服務擴至長者，
在政府資助的地區康健中心提供牙齒檢查服
務，並向50歲以上人士每年發放一千元的牙
科醫療券，資助他們看私家牙醫。

陳凱欣亦認為，學童保健服務受惠資格
應提前至學前兒童，並延伸至中學生，並應
向市民提供補牙資助500元，或1000元至
2000元資助額的牙醫醫療券。


